

### **Muere líder marxista**

Qué Pasa", 25 de mayo de 1972

"... El 18 de mayo, a medianoche tras una ardua campaña por el candidato del MAPU a la presidencia de la CUT -el portuario Eduardo Rojas- Rodrigo Ambrosio volvía de la costa con Rojas, la periodista Bernarda Aguirre y el militante Carlos Arévalo. Sólo Ambrosio, en el grupo rebasaba los treinta años. Iban en un Fiat 600 blanco, manejado por Arévalo. Delante de ellos marchaba lentamente un gran camión. Arévalo intentó pasarlo. El chofer del camión sintió un suave impacto, como si se hubiese desprendido una de las carpas que cubrían la carga. Se detuvo y bajó. Las carpas estaban en su sitio. En el parachoques trasero izquierdo había las señas de un golpe... y pocos metros más allá, se hallaba el Fiat hacho un montón de latas retorcidas. Hubo que practicar un forado en ellas para extraer a los pasajeros y conducirlos al hospital de Llay-Llay. En el camino a éste, murió José Rodrigo Ambrosio Brieba, fundador y líder del MAPU, amado y aborrecido profeta juvenil de una revolución implacable, socialista, proletaria y marxista-cristiana. Tenía 31 años. Atrás quedaba el automóvil destruido y el viento hacía volar por los potreros la propaganda de Rojas; folletos del MAPU y banderitas chilenas de papel".

---

### **MAPU. Asalto al Poder**

*Claudia Farfán y Gloria Faúndez*

Que Pasa. 27 de Mayo de 2001

*Sólo tres años de existencia del Movimiento de Acción Popular Unitaria (MAPU) bastaron para forjar la generación más influyente de políticos e intelectuales concertacionistas que hoy ocupan un lugar privilegiado en el gobierno de Ricardo Lagos.*

-----  
Cada 19 de mayo y desde hace 32 años, hay un grupo, a veces numeroso, a veces más pequeño, que celebra un ritual. Son los ex integrantes del MAPU (Movimiento de Acción Popular Unitaria), organización formada por jóvenes rebeldes de la DC y que hoy están diseminados en las más altas esferas de poder del gobierno.

Se dice que el MAPU es en realidad el partido más poderoso del gobierno de Ricardo Lagos, aunque quienes militaban allí están hoy distribuidos entre el PS y el PPD.

Este año, fueron pocos los que llegaron a una casa de Providencia donde se realizó el encuentro, pero hubo ocasiones en que el grupo fue numeroso y el encuentro terminaba en fiesta.

El 19 de mayo no es la fecha en que nació la colectividad, sino la que recuerda el día en que en un accidente automovilístico murió su líder, Rodrigo Ambrosio. Pero sirve para juntar a los que recuerdan aquellos episodios que van desde su respaldo al gobierno de Salvador Allende, hasta su clandestinidad bajo el régimen militar.

Si bien esta generación aprendió a hacer política muy cerca del poder, cuando apoyaban la presidencia de Eduardo Frei Montalva, el gobierno de Ricardo Lagos les abrió las puertas de los rincones más recónditos del Palacio.

No es extraño que en parte de la Concertación que tiene un origen socialista e incluso en sectores DC, los ex MAPU despierten suspicacias. Sus más acérrimos críticos hablan de "cofradía". Más aún, hay quienes suelen mencionar una reunión que congregó a lo más selecto del partido que se encontraba en el exilio y en el que un brindis con vino tinto selló la promesa de retomar el poder político perdido con el golpe de Estado de 1973.

Los mapucistas niegan tajantemente esto, que ya se ha transformado casi en una profecía autocumplida.

A esta altura, la historia es parte del mito que caracteriza a un grupo de, entonces, jóvenes políticos, calificados -con pocas excepciones- como una de las más fértiles expresiones de intelectualidad y liderazgo que dieron vida al actual oficialismo. Se trata de un grupo que lideró las ideas revolucionarias cristianas de los '70, que participó activamente en la recuperación de la democracia, que fue parte relevante de la renovación socialista, para jugar luego el papel de arquitectos de la transición y tener roles de influencia en cada uno de los gobiernos de la Concertación. Todo, para llegar con Lagos hasta los máximos niveles de influencia.

No son un grupo orgánico -muchos de ellos ya ni siquiera mantienen amistades profundas e, incluso, militan en colectividades distintas-, pero mantienen una escuela común que indistintamente los une, quizás como a ningún otro movimiento de sus características.

La lista de los ex MAPU la encabeza en el gabinete el ministro del Interior, José Miguel Insulza, y alcanza importantes ejes de hegemonía en el círculo de los llamados asesores del segundo piso -verdadero cónclave del poder laguista-, donde Eugenio Lahera, Carlos Rubio, Carlos Vergara y Javier Martínez militaron en el movimiento. Incluso, la renunciada directora de la Secretaría de Cultura y Comunicaciones (SECC), Patricia Politzer, fue una simpatizante.

### **La Revolución Sin Armas**

Imbuido en el clima revolucionario de los '70, Insulza decidió dejar por unos meses su acogedora casa ñuñoína, para vivir en un barrio popular como Santa Julia. Fue un gesto de consecuencia. No sólo porque el MAPU se definió desde sus inicios como marxista y cristiano, sino también porque concentró en sus filas a jóvenes que no superaban los 25 años.

Aunque concitó un importante apoyo campesino, el MAPU se distinguió por ser un movimiento universitario. Uno de sus fundadores, el senador socialista Jaime Gazmuri, se ríe al recordar que el MIR los catalogaba de organización de "pequeños burgueses" e "intelectuales".

Además, varios de sus integrantes pertenecían a sectores acomodados y a establecimientos católicos. Es el caso del propio Gazmuri, quien proviene de una familia de terratenientes y estudió en el colegio Verbo Divino. O el de dirigentes como el diputado Carlos Montes y el ministro Alvaro García, ex alumnos del Saint George. Sin embargo, el MAPU también tuvo en su primera dirección nacional a

jóvenes de origen modesto, como el ex ministro Enrique Correa y el subsecretario de Guerra, Gabriel Gaspar.

Muchos de ellos eran jóvenes que a fines del gobierno de Frei Montalva -quien no estaba dispuesto a aliarse con la izquierda- decidieron en 1969 abandonar la DC para formar un nuevo referente político y sumarse luego a la Unidad Popular. "El gobierno de Frei nos decepcionó a medio camino", dice un ex mapucista que hoy ocupa un alto cargo en el gobierno.

Su creación despertó resquemor entre los partidos de la alianza izquierdista. El propio MIR vio peligrar su poder entre los jóvenes ante una propuesta revolucionaria como la de este partido, que se comprometió con el programa de Salvador Allende, pero rechazó la vía armada como opción para acceder al poder.

El MAPU fue el resultado de una generación joven que se oponía a la burocracia de los partidos tradicionales. Por eso siempre se decidió que se trataría de un movimiento. Pero esa definición quedó en el papel, pues la organización adoptó "una estructura leninista, jerarquizada y compartimentada", aclara el sociólogo y uno de sus fundadores, Tomás Moulián.

El ex ministro Enrique Correa hace una singular analogía. Dice que "hay algo de similar entre la UDI y el MAPU: una estructura monolítica y una combinación entre la atracción por el poder y la visión de la política como un apostolado en que se declinan las ambiciones personales en función del partido".

Rodrigo Ambrosio fue quien impregnó el sello a este grupo emergente. Sus ex compañeros de militancia reconocen que fue un líder carismático, una suerte de caudillo que manejó con mano de hierro la colectividad. Aunque algunos estimaban que su estilo de conducción era "autoritario", la mayoría reconoce que transformó al MAPU en un partido más crítico y menos dogmático. Su prematura muerte en un accidente conmocionó a sus camaradas y trajo consigo la ruptura definitiva de la organización. En octubre de ese año, el ala más radical, encabezada por Oscar Guillermo Garretón, gana las elecciones internas. Cinco meses después, el sector moderado que lidera Gazmuri forma el MAPU OC (Obrero Campesino) y aparecen dos partidos que se diferenciaban, básicamente, en la vía para llegar al poder.

### **De Ossandon a Tironi**

No existe una colectividad política en Chile que haya originado un espectro tan disímil de militantes. Inmediatamente después del golpe militar, el MAPU-Garretón formó en Chile un núcleo de resistencia de antología. Tan diverso era este grupo, que estaban los hoy diputados Víctor Barrauto y Carlos Montes, el sociólogo Eugenio Tironi y Guillermo Ossandon, quien luego se transformó en el líder del movimiento subversivo MAPU-Lautaro, hoy condenado a cadena perpetua, en la Cárcel de Alta Seguridad.

Muchos ex MAPU sufrieron un profundo cambio ideológico. Hay dos casos simbólicos. Tironi, quien integró uno de los grupos más radicalizados antes del 11 de septiembre, cuyo slogan era "avanzar sin trazar", y el de Garretón, exiliado en Cuba y, luego, presidente del directorio de la CTC.

Según Moulián, la transformación comienza en Europa. Entre 1973 y 1979, la reflexión es de la intelectualidad y pone en el centro del debate la relación entre democracia y socialismo. Agrega que la experiencia de la transición de Felipe

González es otro factor relevante, pero que también es decisiva la oportunidad que ve el MAPU y el PS de ser gobierno. En 1985, Gazmuri y el actual presidente del Banco del Estado, Jaime Estévez, ingresan al PS. En 1989, siguió los mismos pasos Enrique Correa, quien se transformó en ministro secretario general de Gobierno de Aylwin.

Extensa es la lista de ex MAPU en las esferas de poder y de la intelectualidad. Además de algunos ministros, se encuentran los subsecretarios de Guerra, Gabriel Gaspar, y de Educación, José Weinstein. También está el gerente general de Corfo, Gonzalo Rivas. Los parlamentarios María Antonieta Saa y José Antonio Viera-Gallo; el dirigente de la ANEF Raúl de la Puente, el consultor de empresas Fernando Flores. Además, están los embajadores Juan Enrique Vega y Ricardo Brodsky. También, el ex alcalde de Viña del Mar Rodrigo González, el funcionario del Ministerio de Educación Juan Ruz, el contador Carlos Bau y el académico Felipe Agüero; los jefes de prensa de los ministerios del Interior y de la Cancillería, Eugenio Llona y Bernardita Aguirre, respectivamente. Un caso llamativo de ex integrante de este partido es el del actual senador de la UDI, Andrés Chadwick.

### **Vocación de poder**

Quienes adscribieron al movimiento resienten las duras críticas externas a la llamada "vocación de poder" del grupo. Para muchos ex MAPU, como Tomás Moulián, la conformación casi clandestina del movimiento al interior de la DC - antes de la ruptura definitiva- acentuó las habilidades políticas de la dirigencia mapucista. Astucia que, unida a la procedencia social de la mayoría de sus líderes -clase media acomodada y clase alta acostumbrada a los códigos del poder- y a la reconocida intelectualidad del grupo, formó un cóctel explosivo. "Pero es algo complejo de explicar", sentencia Moulián.

Lo que no resta importancia a los innegables roles de influencia que han ejercido a lo largo de los años insignes representantes del movimiento, como Brunner en la renovación socialista, Correa en la transición e Insulza en la administración laguista. Y lo que no logra esconder también a los otros ex mapucistas que se quedaron mirando el poder desde la orilla, como el actual presidente de la CUT, Arturo Martínez; Ariel Dorfmann y Moulián. qp

-----

Nota de los editores:

*El artículo tiene 3 fotos, las cuales no se incluyen, aunque si sus respectivo pie de fotos.*

*Foto 1: En mayo de 1972 el funeral del líder del MAPU, Rodrigo Ambrosio, fue encabezado por el presidente Salvador Allende y la plana mayor del movimiento, entre ellos, Jaime Gazmuri y Enrique Correa. (Foto: Copesa)*

*Foto 2: Enrique Correa también fue miembro del MAPU. (Foto: Mariela Armijo)*

*Foto 3: Ministro del Interior, José Miguel Insulza. (Foto: Mariela Armijo)*



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:  
<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

